
 
 

 
 

 

ATA REUNIÃO DO COLEGIADO 
 
 
Data: 19/08/2022 
Local: Zoom Meeting 
https://us02web.zoom.us/j/7206113345?pwd=NUtPZ056bTd2Nzc2WXV5OHFBdm5idz09 
Horário: 10h 
 
 
Pauta 
 
1. Credenciamentos e Descredenciamentos: candidaturas, quadro geral de colaboradores e 
permanentes hoje, análisede risco, soluções e projeção de providências estratégicas. Duas 
referências são oferecidas, anexas (incluindo o próprionovo Regulamento do HCTE - Título II, 
Capítulo 5) 
2. Scientiarum Historia 15 
3. Homologação Regramento da Comissão de Bolsas PPGHCTE (proposta preliminar anexa e 
link para edição desugestões 
https://docs.google. 
com/document/d/1- 
6g6Ma6X7FjwybNPXE2mHShJksdbg0q 
r/edit?usp=sharing&ouid= 
107472841367416477648&rtpof= 
true&sd=true0) 
 
Presentes 
Coordenadora Substituta Eventual: Maira Monteiro Fróes (Presidindo a reunião) 
 
Marta Simões Peres 
José Antonio Borges 
Maria Leticia Galluzzi 
André Morelli 
Walmir Cardoso 
Priscila Tamiasso-Martinhon 
Katia Gorini 
Ricardo Kubrusly 
Igor Valentim 
Carlos Koehler 
Isabel Cafezeiro 
 
Os professores Rundsthen Nader, Alfredo Boente, Isabel Cafezeiro e Francisco 
Rômulo Monte justificaram suas ausências, os três últimos ao longo de todo o ano 
2022. O Prof. Arthur Leal encontra-se em estágio sabático no exterior e estará, por 
esta razão, também justificadamente ausente das reuniões do CD HCTE até lá. O 
Prof. Rundsthen Nader justificou sua ausência por sobreposição intransponível de 
agenda para esta reunião, especificamente.  
 
A Profa. Maira iniciou a reunião atualizando para informações no site e chamando por 
trabalhos para o Congresso Scientiarum Historia, pedindo que os docentes se 
organizem com outros docentes e discentes em regimes de coautoria. E que 
estimulem seus discentes a escrever. A Profa. Marta chama a atenção para a 
necessidade organizar a programação pelos dias do evento, utilizando incialmente o 
Google Docs na pasta da nuvem hcte@hcte.ufrj.br destinada ao evento SH 15.  
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Seguiu-se a análise do documento de REGRAMENTO DA COMISSÃO DE BOLSAS 
do programa, acolhendo várias pequenas observações para fins de clareza e 
cobertura de quesitos que estavam com redação incompleta ou dúbia, conforme 
apontado pelo Professor Igor Valentim. A Profa. Maira ficou de alterar o original e 
apresentar para a Comissão. A Comissão Deliberativa aprovou o respectivo 
documento de REGRAMENTO por unanimidade, pendente a apresentação do doc 
final.   
 
Chegou-se à discussão central, referente à Credenciamentos e Descredenciamentos 
no PPGHCTE, iniciando pela apresentação dos dados de levantamento de 
PERMANENTES e COLABORADORES atuais, e os números que estes determinam 
para o programa. Discorreu criticamente sobre os crtérios, para a CAPES, do docente 
colaborador e os limites e condições para legitimação de sua produção para o PPG 
segundo a agência. Mencionou as diferenças entre ser um colaborador voluntário na 
universidade e ser um professor colaborador perante as regras da CAPES. Seguiu-se 
uma discussão sobre produções artisticas, e o quanto se enquadrariam em produções 
acadêmicas na medida em que se conectassem com autores pesquisadores versus 
produções culturais que não tenham vínculo com pesquisa na universidade. 
Argumentou sobre a importância de parcerias de coautoria entre permanentes e 
colaboradores, e entre colaboradores e discentes, para fins de validação junto ao 
Relatório Sucupira. 
 
A Profa. Maira apresentou em detalhes o presente quadro de colaboradores e 
permanentes, e a razão de 0,36 ou 36% de colaboradores para o número total de 
docentes do HCTE. O número, portanto, mostrou que o programa ultrapassou o 
máximo permitido pela CAPES, ou seja, os 30%. Segue-se um aprofundamento das 
considerações, tratando dos nomes e movimentações fiuturas possíveis, prováveis 
e/ou desejáveis/estratégicas para melhor distribuir no atual quadro. Seguiram-se 
considerações de consenso entre os docentes sobre a necessidade de trazer mais 
docentes permanentes para o programa, antes que qualquer nova entrada de 
colaboradores fosse considerada. Também comentados os perfis de formação/domínio 
teórico, especialmente consideradas as disciplinas ditas “fundantes” do HCTE, seja no 
campo da hstória das ciências, seja na epistemologia. O Prof. Walmir Cardoso teceu 
relevante argumentação de que já disporíamos de professores suficientes para dar 
conta destas. O Prof. Igor Valentim, apoiado pelo coletivo de docentes, com apartes 
em ressonância, propôs que, na condição de coordenadora, responsável pelo 
preenchimento e estudo estatístico do Relatório Sucupira da quadrienal que se 
encerrou em 2020,fizesse chegar a todos quais seriam os critéiros seguros, basilares 
para ingresso de novos professores permanentes. Para tanto, referenciou o Edital da 
UFF, Programa de Pós-graduação em Educação, disponibilizado pelo Prof. Igor 
Valentim, com especial atenção aos critérios de corte na produção. A Profa. Maira 
comprometeu-se a dar um retorno depois de debruçar-se sobre os dados, 
posteriormente à reunião em curso. Em perspectiva, foi apontado, tanto pelo Prof. Igor 
Valentim, quanto pela Profa. Maira Fróes, a iminência do Resultado Preliminar da 
Avaliação Quadrienal 2017-2020, pela CAPES.    
 
O Prof. Caros Koehler reiterou sua posição e desejo de permanecer no quadro de 
docentes permanentes do programa, argumentando que tinha dado um passo atrás 
na intenção de ingressar na aposentadoria.   
 
A reunião transcorreu sem deliberações por voto. 
 
 



 
 

 
 

 

Eu, Maira Monteiro Fróes, lavrei a presente que vai por mim assinada. 
 
 

 
____________________ 
Profa. Maira Monteiro Fróes 
Coordenadora  


